

PAX ROMANA
AYER, HOY
Y MAÑANA

«Conozco el esfuerzo que «Pax Romana» hace en el mundo entero; esfuerzo extraordinario en los medios intelectual y estudiantil. En consecuencia os digo: la forma más válida para vosotros de ayudar al Tercer Mundo, es hacer avanzar la reforma de las estructuras en vuestro mundo desarrollado».

Monseñor Helder Camara al Congreso de Juristas Católicos de Pax Romana. Dakar, diciembre de 1968.

El cincuentenario de Pax Romana

Desde su fundación en 1921 como Movimiento internacional de estudiantes católicos, Pax Romana no ha dejado de evolucionar y desarrollarse. No solamente ha adquirido una expansión geográfica prodigiosa —hasta el punto de contar hoy con organizaciones miembros pertenecientes a más de 80 países— sino que ha ampliado su primitivo campo de acción al dividirse, en 1947, en dos ramas autónomas: la de estudiantes, MIEC, y la de intelectuales y profesionales, MIIC.

EL 50 aniversario se cumple en un momento de la historia de la Iglesia y del mundo en el que se impone como tarea urgente una readaptación del Movimiento. De una parte, es necesaria la movilización de las organizaciones miembros a fin de afrontar los agudos problemas que en la actualidad se plantean en la conciencia de los estudiantes y universitarios católicos. De otra, urge a Pax Romana adaptar sus estructuras y métodos de trabajo a las nuevas condiciones impuestas

por la sociedad planetaria y técnica, con objeto de asegurar, en la medida posible, la presencia del pensamiento cristiano en este nuevo mundo en formación.

Esta es la razón por la que el cincuentenario de Pax Romana no debe ser únicamente la ocasión para conmemoraciones fastuosas. Los actos previstos, a celebrar en Friburgo (Suiza), suponen:

- la XXVII Asamblea interfederal del MIEC, del 8 al 17 de julio de 1971;
- la XXI Asamblea plenaria del MIIC, del 13 al 17 de julio de 1971;
- la celebración común del cincuentenario, el domingo 18 de julio de 1971.

Después de las reuniones de Friburgo se realizará un viaje común a Roma los días 19 y 20 de julio.



Preocupaciones y objetivos actuales de Pax Romana

Los rápidos cambios sobrevenidos en el mundo en el último decenio han traído consigo nuevos y graves problemas. Pax Romana —MIEC y MIIC— centra hoy su atención de modo particular en las siguientes cuestiones:

La renovación religiosa y la aplicación de las reformas introducidas por el Concilio Vaticano II.

En este sentido, Pax Romana:

- utilizando los recursos intelectuales de sus miembros esparcidos por todo el mundo y basando su trabajo en una sólida información, ofrece a la Iglesia universal el resultado de sus estudios, su compromiso activo y su constante colaboración.
- busca la forma de aportar al hombre de hoy una vida de fe que, habida cuenta de los progresos de la ciencia, dé testimonio de los valores cristianos en la vida social, cultural e intelectual de una sociedad pluralista, sea del este o del oeste, del norte o del sur.
- trata de formar, de nuevo, una comunidad de fe que desborde las divisiones

entre conservadores y progresistas, jerarquía y seculares, centro y periferia.

- da todo su apoyo a aquellas tendencias que, respetando lo esencial de las tradiciones, buscan una mayor flexibilidad y un pluralismo más amplio en el seno de la Iglesia, así como un nuevo concepto de la autoridad y la participación.
- juega un importante papel, tanto a escala nacional como internacional, en las tareas ecuménicas, colaborando con otros cristianos y buscando el diálogo con los judíos, musulmanes, hindúes y budistas; al mismo tiempo que trata de suscitar el diálogo entre creyentes y no creyentes.

Las estructuras sociales injustas, tanto a nivel nacional como internacional, que se manifiestan en la desigual distribución de la riqueza, la discriminación racial, la opresión política, la explotación económica, etc.

Denunciando todo ello, Pax Romana:

- se esfuerza por desarrollar entre sus miembros, a la luz de la «Populorum Progressio», el sentido de un verdadero com-

promiso cristiano. En el hemisferio norte, haciéndoles ver sus responsabilidades económicas y sociales hacia todo el mundo, sin distinción de nacionalidades, razas, ideologías o culturas. En el hemisferio sur, ayudándoles a comprender mejor las reales necesidades de sus pueblos, a promover la idea de que todo progreso necesita el desarrollo integral de la persona y a trabajar en un profundo espíritu de colaboración continental e intercontinental.

- ayuda a la formación de cuadros cristianos dedicados a la creación de nuevas estructuras sociales respetuosas de la dignidad del hombre.
- trata de obtener el apoyo de las Iglesias mundiales en la consecución de la justicia.
- se esfuerza por el reconocimiento de la no violencia activa como medio importante en la lucha por la justicia social y política.
- procura ayudar a las naciones en vías de desarrollo, atacando, entre otros, el vital problema del éxodo de cerebros.

Las nuevas aspiraciones de la juventud que se manifiestan en su inquietud y en los movimientos de contestación y reforma en el seno de la Universidad.

Reconociendo sus frecuentes aspectos positivos, Pax Romana:

- trabaja con la juventud comprometida en la realización de sus objetivos éticos y humanos y en la búsqueda de valores auténticos que den un sentido más profundo a la vida humana y una visión más nítida del futuro.
- participa en un análisis crítico de nuestra sociedad que conduzca a la creación de nuevas formas de autodeterminación del hombre.
- realiza estudios en busca de la adaptación de la Universidad a las nuevas necesidades del hombre y la sociedad.
- procura, por su condición de movimiento que aglutina estudiantes y hombres dedicados a la vida profesional, superar el conflicto generacional buscando un entendimiento cordial.

«No veo tarea más importante que la que vosotros estáis tratando de realizar. Las ambiciones, la sensibilidad y la responsabilidad de los estudiantes universitarios de todo el mundo traerán pronto el éxito o el fracaso, la guerra o la paz, la prosperidad o la miseria a vuestros países y al mundo de mañana. Y, como lo proclama el tema de vuestra Asamblea «La cristiandad en transición», el mañana se acerca a grandes pasos».

Robert Kennedy a la Asamblea Interfederal del MIEC, 1964.

La estructura de Pax Romana

Pax Romana, **organización internacional católica** (OIC), se compone de dos ramas:

- el Movimiento Internacional de Estudiantes Católicos (MIEC), creado en 1921;
- el Movimiento Internacional de Intelectuales Católicos (MIIC), creado en 1947.

Las dos ramas son **federaciones internacionales**:

- el MIEC, formado por diferentes organizaciones de estudiantes, católicas o ecuménicas, nacionales e internacionales;
- el MIIC, formado por diferentes organizaciones, católicas o ecuménicas, nacionales e internacionales, de intelectuales, universitarios y profesionales.

Las organizaciones afiliadas a Pax Romana conservan su autonomía e independencia.

Cada rama tiene sus propios **órganos directivos**:

- en el MIEC: la Asamblea interfederal en la que están representadas todas las organizaciones miembros; el Comité Director con un Presidente; el Secretario Ge-

neral que es el órgano ejecutivo y que trabaja a través de los Secretariados regionales;

- En el MIIC: la Asamblea Plenaria en la que están representadas todas las organizaciones miembros; el Consejo con un Presidente; el Secretario General que es el órgano ejecutivo y trabaja a través de los Secretariados regionales.

Órgano común a las dos ramas es el **Comité de Pax Romana**, formado por un Presidente, un Vicepresidente y los Secretarios Generales de MIEC y MIIC.

Los dos movimientos organizan periódicamente **Congresos comunes**.

La **Secretaría General**, común a los dos movimientos, tiene su sede en Friburgo, Suiza.

Pax Romana constituye una **plataforma para encuentros internacionales y una red mundial de contactos y relaciones**.

Y es también una **institución internacional** que tiene sus propias actividades que en ningún caso comprometen directamente a las organizaciones miembros.

Los métodos de trabajo de Pax Romana

Encuentros y Congresos —mundiales y regionales:

- encuentros, abiertos a todos, para tratar de temas generales;
o
- sesiones de trabajo para los dirigentes de las organizaciones miembros del MIEC y el MIIC, centradas fundamentalmente sobre los problemas de los Movimientos y su modo de solución.

En esta línea, han sido estudiados o lo serán próximamente los siguientes temas:

- La contribución de los cristianos en la construcción de sus países (Seminario regional, Hon Kong, 1967).
- El estudiante en una sociedad en transformación (Asamblea interfederal, Bochum, 1967).
- Estudiantes cristianos africanos del Tercer Mundo (Seminario de Dakar, 1967).
- Las cuatro caras de la pobreza (Asamblea de Filadelfia, 1968).
- El desafío del futuro a las organizaciones cristianas (Congreso europeo del MIIC, Friburgo, 1969).
- La formación de dirigentes (Conferencia panasiática, Yakarta, 1969).
- Iniciación a la metodología del Movimiento (Reunión de La Paz, 1969).

- El futuro de las sociedades africanas (Seminario del MIEC, 1970).
- El desafío del futuro a las organizaciones cristianas asiáticas (Reunión regional, 1970).
- Los estudiantes católicos y la crisis de la Universidad (Seminario del MIEC, 1970).
- La educación y la crisis cultural (XXVII Asamblea interfederal del MIEC, Friburgo, 1971).
- Formas de presencia del pueblo de Dios en el mundo (Asamblea Plenaria del MIIC, Friburgo, 1971).

Coloquios internacionales de expertos y otras reuniones especializadas:

Reuniendo expertos en diferentes materias, tratan de estudiar un problema concreto a un nivel interdisciplinario y, a ser posible, ecuménico. Estos encuentros buscan aportar una luz sobre un importante problema actual o preparar el camino a futuras actividades de Pax Romana. Reuniones de este tipo han tratado o tratarán los temas siguientes:

- Injusticia social y ética de la revolución (Coloquio del MIIC, Venecia, 1968).
- Crisis de autoridad en la Iglesia (Coloquio MIIC, Lovaina, 1969).
- El apostolado universitario (Encuentro de obispos asiáticos, Nueva Delhi, 1969).

- Los estudiantes extranjeros y el éxodo de cerebros (Seminario del MIEC, Zurich, 1969).
- Los párrocos de estudiantes (Reuniones de La Paz, Accra, Kampala y Munich, 1968 1969).
- La reforma de la Universidad (Seminario del MIEC, 1970).
- Curso de formación para dirigentes universitarios cristianos (Hong Kong, 1970).

Promoción de contactos mutuos entre las organizaciones nacionales de diferentes países y continentes y con la Secretaría General, por medio del intercambio de información y documentación, visitas y ciclos de conferencias.

Colaboración con otras organizaciones internacionales cristianas y con los organismos eclesiásticos locales, regionales y centrales, por ejemplo:

- análisis conjunto con la Federación Universal de Asociaciones Cristianas de Estudiantes (FUACE) de los problemas ecuménicos en el medio universitario (1967-1969).
- encuesta sobre los estudiantes extranjeros y el éxodo de cerebros (1969).

- establecimiento de un Secretariado ecuménico para América del Norte, común a Pax Romana y la FUACE (1969).

Organización o promoción de servicios especiales a nivel nacional e internacional, por ejemplo:

- el Servicio Europeo para los Estudiantes Latinoamericanos (SEUL), establecido en Bruselas en 1965.
- el Servicio para los estudiantes extranjeros, establecido en Friburgo en 1969.
- el Instituto Latinoamericano de formación para un desarrollo armónico (IFIDIAPAL), establecido en Asunción, Paraguay, en 1968.

Ejercicio del «estatuto consultivo» en las Naciones Unidas y en la UNESCO, por medio de representantes permanentes en Nueva York, Ginebra y París, que permiten a Pax Romana hacer conocer su opinión y emprender estudios sobre las cuestiones tratadas por estas organizaciones, siempre que estén dentro del campo de sus preocupaciones.

Publicación de las revistas CONVERGENCE en Friburgo, VISPERA en Montevideo y ORIENT en Hong Kong, así como de las actas de algunas reuniones y de estudios y documentos diversos.

Las necesidades de Pax Romana

Para cumplir su misión y realizar sus objetivos en el mundo y en la comunidad cristiana, Pax Romana debe tener, no sólo una visión clara de las realidades actuales sino también la posibilidad de disponer de medios de acción modernos, eficaces y adaptados a la civilización tecnológica. Es decir, necesita:

Una Secretaría General moderna y dinámica:

- dotada de un equipo de colaboradores competentes, representativos de las distintas nacionalidades y culturas, aptos para comprender los problemas específicos de todos los países y continentes y capaces de manejar una red, cada día más amplia, de comunicaciones, intercambios de información y contactos.
- provista de un material de trabajo moderno y funcional que permita racionalizar el trabajo técnico y dé al personal más tiempo para el trabajo creador (elaboración de programas, redacción de documentos, preparación de publicaciones, etcétera).

Una red de expertos consultores, dispuestos a colaborar en proyectos específicos en los que se requiera la ayuda de sus conocimien-

tos, bien a través de reuniones conjuntas o de consultas individuales.

Medios financieros y técnicos que permitan ayudar a las organizaciones miembros pertenecientes a países del hemisferio sur, bien sea para sus actividades generales o para actuaciones concretas (reuniones, publicaciones, etc.)

Posibilidades de emprender viajes que permitan los contactos personales entre los miembros de la Secretaría General y las organizaciones y grupos nacionales, contactos indispensables para hacer de Pax Romana una entidad internacional viva.

Secretariados regionales autónomos que respondan a las preocupaciones propias de cada continente y que sean expresión de sus específicos valores culturales y espirituales.

Es evidente que las organizaciones pertenecientes a Pax Romana no pueden subvenir solas, a través de su colaboración financiera anual, a todas las necesidades. Más de la mitad de estos miembros son organizaciones de estudiantes, con recursos modestos, y casi las tres cuartas partes pertenecen a áreas económicamente deprimidas.



Para cubrir sus necesidades salvaguardando su independencia, Pax Romana busca el apoyo de los cristianos comprometidos y por ello pide vuestra ayuda.

Aportando vuestra ayuda, podéis ser:

- miembro bienhechor de Pax Romana

si vuestra contribución alcanza 1.000 francos suizos, o bien es de 100 francos suizos por año.

- amigo de Pax Romana

mediante una cotización anual mínima de 50 francos suizos.

Recibiréis las publicaciones periódicas de Pax Romana así como la lista de los Amigos y Bienhechores.

Los ingresos en favor de Pax Romana pueden hacerse en cualquiera de las cuentas siguientes:

Alemania

Konto N.º 185/7.192, Deutsche Bank, Colonia.

Austria

C. N.º 10.079, Banque Schelhammer et Schattera, Goldschmiedgasse 3, Viena 1.

Bélgica y Luxemburgo

Pax Romana, N.º 3.300/913/91.500 Kredietbank, 7 rue d'Arenberg, Bruselas 1.

España

Librería Estai, Balmes 84, Barcelona 8.

Francia

CCP 3.458 56 du C.C.I.F., 61 rue Madame, París 6.º

Gran Bretaña

Prof. H. O'Neill, 92 Glanbrydan Ave., Swansea.

Holanda

Pax Romana, N.º 23.00.52.223, Nederlandsche Credietbank, Amsterdam.

Italia

Movimiento Laureati, CCP 1-15.855, Roma, indicando «Convergencia/Pax Romana».

Suiza

CCP 17-1.036, Pax Romana, Friburgo, o Compte N.º 50.218, Banque de l'Etat de Fribourg.



Los responsables de Pax Romana

Movimiento Internacional de Estudiantes Católicos (MIEC)

Presidente

M. P. T. Kuriakose (India)

Vice-Presidentes

M. Luis Alberto Meyer Jou (Paraguay)

M. Leopold Ezé (Camerún)

Secretario General

M. Jürgen Nikolai (Alemania).

Movimiento Internacional de Intelectuales Católicos (MIIC)

Presidente

Prof. Joaquín Ruiz-Giménez (España)

Vice-Presidentes

Dr. Hubert A. Monteiro (India)

M. Bernard de Torrenté (Suiza)

Secretario General

Dr. Ludwik Dembinski (Polonia)

Consiliario General de MIEC y MIIC

Monseñor François Charrière, Obispo de Lausana, Ginebra y Friburgo

Secretaría General de MIEC y MIIC

1. route du Jura, 1701 Fribourg, Suiza
tél. (037) 2 26 49

Publicaciones

«Convergence», publicada por la Secretaría General

Redactora: Mme. Máire Pompe

«Vispera», publicada por el Secretariado Latinoamericano del MIEC, Montevideo, Uruguay

Redactor: M. Hector Borrat

«Servicio de Información», publicado por la Secretaría General.

Secretariados regionales

América Latina

MIEC, Canelones 1486, Montevideo, Uruguay

MIIC, Casilla de Correo 923, Asunción, Paraguay

América del Norte

MIEC, c/o 254-20 Pembroke Avenue, Great Neck

L. I., N Y. 11020

Asia

MIEC P. O. Box K-298, Kowloon, Hong Kong

Europa

MIEC y MIIC, Secretaría General, Friburgo Suiza.

Comité Financiero

Presidente de honor

M. Albert Auburger (Francia), Presidente del «Grupo Rhin y Rhône».

Presidente

M. Fernand Collin (Bélgica), Presidente del Kredietbank, Bruselas.

Tesorero

M. Robert Damour (Francia), Presidente de la Sociedad «Les Fils Charvet», Paris.

Miembros

Dr. Jacques Delsing (Holanda), Director del Nederlandsche Credietbank, Amsterdam.

M. Bernard Ducret (Suiza), Secretario General de la Universidad de Ginebra.

M. André Gutzwiller (Suiza), Director del Banco Gutzwiller & Cie, Basilea.

Dr. Hans Janberg (Alemania), Director del Deutsche Bank, Düsseldorf.

Dr. Thom Kerstiëns (Bélgica), Secretario General de UNIAPAC, Bruselas.

M. Joseph W. Kowalski (Suiza), Director de Promotex S. A., Ginebra.

M. Marcel van Massenhove (Bélgica), Presidente de «Almany», Bruselas.

Dr. Massimo Spada (Italia), antiguo Director del Istituto per le Opere di Religione, Vaticano

M. Pierre Werner (Luxemburgo), Presidente del Gobierno del Gran Ducado.

Comité de la Asociación de Amigos de Pax Romana

Presidente

Prof. Ramón Sugranyes de Franch (Suiza)

Miembros

Mlle. Antoinette Bruttin (Suiza)

M. Michel Charpentier (Francia)

M. Bernard Ducret (Suiza)

Monseñor Pierre Elcheroth (Luxemburgo)

Prof. Andrea Ferrari-Toniolo (Italia)

Prof. Hugh O'Neill (Gran Bretaña)

Prof. Joaquín Ruiz-Giménez (España)

M. Vittorino Veronese (Italia)

«Pax Romana evoca en Nos esa animosa asociación que, nacida después de la primera Guerra Mundial, ha sido desde entonces pionera de otras grandes organizaciones internacionales. Nos hemos podido apreciar sus méritos en el terreno de la cultura universitaria, de modo particular su forma de afirmar los principios católicos en el seno del pensamiento contemporáneo, y Nos conocemos los servicios que ha prestado a tantos profesores y estudiantes, ayudándoles a llegar a la fe, a conservarla y a profundizar en ella.»

*Pablo VI, dirigiéndose a los miembros del
Comité Financiero de Pax Romana
25 de noviembre de 1968.*

Publicado por la Secretaría General
de Pax Romana MIEC - MIIC.
Friburgo, Suiza
Abril 1971

Impreso por
Artes Gráficas Luis Pérez
San Bernardo, 82 (Madrid)

Depósito Legal M. 5778-1971

Fotos:
Deutsches Reisebüro, Frankfurt (p.3)
Photo Ciric, Genève (p. 11, 13)
Photo B. Rast Freiburg/Ch